

衆議院第二十四回国会建設委員会議録第十一号

昭和三十一年三月二十九日(火曜日)

出席委員 午後一時五十四分開議

つき、その補欠として廣瀬正雄君及び二階堂進君が議長の指名で委員に選任された。

委員長
理事内海 安吉君 雷那秋野 豊平君
理事薩摩 雄次君 理事瀬戸山三男君
理事前田榮之助君 理事三鍋義三君
青木 正君 荒船清十郎君

理事三鍋義三君同月二十七日委員辭任につき、その補欠として同君が理事に当選した。

出席國務大臣 梶兼次郎君 山下榮二君 中島渡邊 勿藏君

建設大臣 馬場 元治君
出席政府委員

建設政務次官 堀川 恭平君
建設事務官 (大臣官房長) 柴田 達夫君

(建設按官
道路局長) 富樺、凱一君

委員外の出席者

一月二十七日

委員二階堂進君、廣瀬正雄君、島上善五郎君及び三鍋義三君辞任につき、その補欠として三木武夫君、橋渡君、加賀田進君及び西村彰一君が議長の指名で委員に選任された。

議事に入るに先立ちまして、理事の補欠選挙を行います。理事三鍋義三君が昨二十七日委員を辞任されましたので、理事が一名欠員になっております。理事の選挙は、先例によりまして委員長において指名するに御異議ありませんか。

○萩野委員　ただいま委員長からお諮りを願いました日本道路公団法案の一部を修正する案でございます。

修正の理由を簡単に申し上げます。日本道路公団の事業の特殊性にかんがみまして、これが円滑なる運行をはかるため、本所勤務理事のほか、特に重要な支所にも駐在の理事を用意する必要がある、これが提案の理由でございます。

ありまして、それに理事事を一各づく方へ回すよう、地方に一人といふうの関係がありましたが、やはり五名の理事事が必要でありますので、支所の方へ回す、その関係、人の配分といふうのことを考えて、かよう御提案申し上げた次第であります、別に理由を考えたのではございません。

○徳安委員長 道路整備特別措置法案、日本道路公団法案の両案を一括して議題といたします。

八条中、理事五人以内とあるを理事六人以内に増員するという案でございます。

星野がおれの隣に木を語りす。御質疑はありませんか。——御質疑がないようではありますから、両案に対する質疑はこれにて終了いたしました。——と思ひますが、御異議ありませんか。

〔異議なし〕
平野君あり

○前田(榮)委員 この修正案提出者に御質問申し上げますが、原案は五人以内となつております。五人という数字は御承知の二とく奇数であります。但

○徳安委員長 御異議なしと認め、さ
よう決します。質疑は終了いたしまし
た。
日本道路公団法案に対し、荻野君よ
事という性格から申し上げましても、
いろいろ協議する場合においては普通
奇数をとるのであります。それをわざ
わざ偶数にするとという理由——一名を

り修正案が提出されております。提出者の趣旨説明を許します。荻野 豊平君。

日本道路公団法案に対する修正案

日本道路公団法案の一部を次のように修正する。

第八条中「五人」を「六人」に改め

る

○荻野委員 御説の通りであります
が、特別の理由ということがあったわけではございません。実は公団の本部に総務、経理、計画、管理というのがあ
まして、わざわざ偶数にするというこ
とは、これは何か特別なお考えでもあ
るのでしょうか、お聞かせを願いたいと
思います。

○荻野委員　ただいま委員長からお諮りを願いました日本道路公團法案の一
部を修正する案でございます。
修正の理由を簡単に申し上げます。
日本道路公團の事業の特殊性にかんが
ありますて、それに理事を一名ずつ充
てよう、地方に一人というふうの関係
がありましたが、やはり五名の理事が一
必要でありますので、支所の方へ回
す、その関係、人の配分というふうの
ことを考えて、かよう御提案申し上げ

みまして、これが田満なる運行を行はかるため、本所勤務理事のほか、特に重要な支所にも駐在の理事を用意する必要がある、これが提案の理由でござります。

○前田(繁)委員 た次第でありますて、別に理由を考へたのですではございません。

どうも提案者の理由はきわめて薄弱なようで、われわれは提案をされる御意が那邊にあるか、

尊重いたさなければならぬ、かように
考えております。

○前田(榮)委員 大臣の意見は将来この公團が大きく発展をすることは予想される、そういう場合においてはおそらく五名では不足を来たすであろう、こういうお見通しのようであります。それは将来のことであつて、昭和三十一年度において必要は感じておらぬい、こう裏書きをされたも同じ言葉の

意味を含んでおると思うのであります。そこで提案者にお尋ねするわけであります。今大臣は将来は五名では不足を来たすと予想されるのでござりますが、現在ではそういうことはない、これでやつていけると思って提案者をしてのだと、こう言われるのです。そこで建設大臣がそう言われるのに、何がゆえに——議員の方から修正される場合においては、普通は、政府の方では六人も七人も出すが、議会の方で国民の意思を代表して、国民の負担ができるだけ軽減させるために、あるいは行政を簡素化させるために、人員を削減する方向の修正を行ふ場合が多いのであって、それが国民の意思に沿うゆえんだと思う。それにもかかわらずそれと逆行して多くするということを議員の方から出することは、われわれはどうも提案者の意図が那邊にあるかということは理解に苦しむのであります。あまり腹黒いなんということはよく言いませんが、そういうことはないと思う。しかしこれはどうも議員として適当な方法でないと思いまます。御撤回なさった方が私は国民の意思に沿うゆえんだと思う。その点あくまで多數で押し通す、こういう強硬なる態度をお持ちになるのには、もつ

と明確な論拠がなければならぬと思いま
すが、いかがでありますか。

○馬場国務大臣　ただいま私申し上げました点多少誤解の点もあつたかと思ひますが、実は総裁一名、副総裁二名、理事五名で何とかやつていきたい、多少人手の足りない点もあるかと思ひながら、実はこの程度で何とかやっていこうと思っておったのであります。もし理事が多少ともふえるということになりますれば、むしろ私としてはそれを歓迎したい、かように考へております。決して拒む意味ではありません。その意味でありますことを御了解願つておきます。

にやめたいと思ったのですが、大臣が
そういうような考え方なら、私は黙って
おりません。この国会は国権の最高幹部
閣であつて、日本の立法府といたしまして
して、ただの一人でも、ことに公団の
最高幹部という地位にある者を五人や
六人、一人はどうでもいいじゃな
か、こういうようなことで提案をされ
るという態度というものは、きわめて
ふまじめだ。國務大臣といたしまして
国会に責任を持つ立場の方が提案とい
う際には、五人ならやれる、こういう
自信をもつてやるべきだ、こういうこ
とを私は言つた。こうでなければなら
ぬ。それを修正されることを歛悔する
というようなあやふやな考え方をもつて
国会に提案されるということは、国会の
を侮辱するものだ、政府に確信がある
とは言えない。そういうことであるな
らば、私はたった一人の問題でなく
て、国会の権威のために、これはただ
単に道路公団という問題でなしに、大
きく取り扱わなければならぬ問題に発

○馬場國務大臣 提案をいたしました

のは、信念に基いて提案をいたしておるのであります。が、委員会並びに議会、ここで修正をいたされますならば、それを尊重いたします、かような意味合いで申し上げたのであります。もし言葉に不備な点があつたならば、その意味であるとお聞き取りを願いたいのです。

○前田(榮)委員 そのことはよく私らもわかつておる。あなたが何ぞ尊重しないといつても、国会を尊重せずに日本政治がやつていけますか。国会で修正することが、かりにそれが悪い方向へ修正でらつたら、その修正は尊重され

案をあなたが自信を持って出されて、将来はともかくも、現在のところでは自信を持つて出した、こうおっしゃった。このおっしゃったことによつて、提案者にはどうであるかということを私は尋ねておる。それをそれじゃ六人を歓迎するというような態度でおっしゃるから、私はそれは大へんに重大な問題だというのです。それは好むと好まざるとによらず、国会で修正されれば、私はその意思に沿うて、それは国会の意見を尊重します、こうだと思うのです。それに違いないと思う。そういうことなら私は何もそれ以上あなたの立場に立つて、それも普通の修正とは違つて、人員を増加せしめるというような、いわゆるむしろ行政の簡素化議員が出すというのはおかしいじゃないかということを、私は提案者に質問

いたしておる。その点だけはあなたの
お心持はよくわかつておる。また言わ

れより道路整備特別措置法案 日本道路公團法案及び修正案を一括して討論に付します。討論の通告があります。
頃三山三男君。

○瀬戸山委員 私は自由民主党を代表いたしまして、ただいま議題になつております道路整備特別措置法案並びに日本道路公団法案につきまして、ただいま越野委員から修正案を出されました部分を除く原案に賛成の意を表する次第であります。

御承知のように、今まで現行の道路整備特別措置法がありまして、特別会計によつて有料道路の制度を統けて参つてゐるのであります。この際政府はさらに道路整備を拡充強化するために、新たに道路整備特別措置法案とそれから新たな事業団体としての日本道路公団を設置する方策を立てまして、本二法案を出してゐるわけであります。私どもは今まで日本の道路の整備のために国民の期待に沿うべく努力をしてきたつもりであります。かような整備強化によりまして、道路の整備をさらに一段と伸ばすべきものであるという意味において、賛成をいたす次第であります。

それから、ただいま日本道路公団法の第八条、いわゆる理事の定員についての修正が出来ました。この問題についてはいろいろ議論はありましょうけれども、先ほど社会党の前田委員からのお説のようになに国会といったしましては、できるだけ事務を簡素にして、経費はかかるないよう努力するのが当然であります。けれども、それはすべてがそういうことであるということではない

に、問題は事業の内容に応じて人員を定めて、事業の遂行をすべきであるといふ建前でわれわれは考えております。そういう意味において、過般私は第八条の公団の役員についての質疑をいたしましたと同時に、公団の現在並びに将来における道路の整備の内容についてもただしたのですが、相当範囲にわたって将来もやらなくちゃならぬこの道路公団の仕事でございますので、ただ本社ばかりの理事のみならず、重要な支所においてはやはり理事級の責任者を置いて、この道路整備の計画を実行に移すのが適当である、そういう意味において最小限度の一名をここにふやすということについては、私、きわめて適當である、かように考えますので、この修正案にも賛成をいたす次第あります。(拍手)

たちと自由民主党の諸君と主義主張が違ひ政策が違つておりますからには、両党の共通の一意にこの国会を通じて立法し、それが行政に執行されることを共通理念としておりますからには、両党の共通の一致した政治運用の基盤があるはずであります。私は行政の執行の基本原則にこれを見出しているものであります。すなわちわが国の道路行政は道路法の精神に照らしても明らかなるよう、水のごとく空気のごとく、さんざんと舞く春陽のごとく、国民にひとしく公益のために無料公開の大原則が立てられてゐるのであります。租税においては、憲法の規定もありますが、租税法律主義がとられております。これらはこの根本原則を変えない限り、いかなる制約も公共に反するものと見なければなりません。そこで私は思うのであります。さきにガソリン税のことが審議せられました際に、大蔵省は税体系を乱すものであると反対いたしました。これは単なる財源のなわ張り税を目的的なものにすることが一般の税体系をくずすおそれがあるとしての考え方であつたと思います。一つの特例を設けたことが糞口となりまして赤字に悩む地方自治体にも目的税を認め、また政府も他に目的税を作る等これが墓延し、税行政の混乱を来たす結果をおそれからにはなりません。これはあるのであります。かりに私たちが當時大蔵省の説明にも明らかであります、それと同じように建設省は道路の整備のためと称しましてこの法案を出したときに、行政に対する与覚の政策が変えられない限り道路の無料

公開の原則に反し、道路行政を死地に陥れるおそれありとて行政府の意見を排斥させていただけるのが当然あるべき姿だと思うのであります。しかるに軍事費の天引き予算であるがために、国家財政に占むる道路関係費用が少く、容易に道路整備がはからないことを理由としてかかる法案を提出されることは、あまりにも行政の権威を失わしめるものではないかと思うのであります。あなた方はまず道路費の予算額に占める地位をアメリカや西ドイツ並みに上げてから、これら諸国のように有料道路の建設を計画されたがよい質疑の過程にも申しましたように、アメリカや西ドイツは道路網が整備しながらおかつ自動車一台当たりの人口、アメリカは二・九人、ヨーロッパが三・五人の例のごとく、多くの自動車があつて、車一台に百十一人の納税者がついて、観光交通のような意味を持つ特種の専用道路として生まれているのであります。かかる段階においては道路に対する国家の義務が果されてしまつてゐるのであります。かかるにわが国は自動車一台当たり人口百十一人であります。車一台に百十一人の納税者がついていると仮定して下さい。これだけの車すら満足に軽快に走ることのできる道路がないということは近代国家の建設に忠実でなく、また政府の政治的貧困がしからしむるからではないでしょうか。この点に関しましては現行法が提案されましたとき、与野党一致いたしまして政府に申し上げ、三年限りの特例が建設大臣より述べられて、ガソリン税が目的税のような性格になるならばかかる特例まで設ける必要はないとい

申されていたのです。遺憾ながら今日再び特例として新法を提出されることは、政治の道義にも反するものではないでしょうか。

さて、二法案を内容的に調べてみます。建設するということは、一般的の道路法の規定する道路の概念から逸脱し、かつ著しく便益を受ける個所に重点を置いて歩行者の関所と歩行者からも料金を取り得る道を開いています。そこでは、昭和の援助のようなものが付随して介在いたします。いろいろの問題を起すようなことが万一あったならば、政府は何とされるであります。また公團に対する指揮監督につきましても、收支明細の変更手続の不備、あるいは道路管理者の権限を代行する公團に、管理上ゆるやかな助言相談権限を認められたことなどめられて、かつ公團取得の道路敷地は、公團の存続する限り公團に帰属することは、道路の性格から見えて、これまで遺憾とするところであります。

さらには実際業務の施行面におきましては、道路債券の発行をもなされるのであります。が、思うに道路債券は國が本位で発行して、一般財源から償還されることと、それと道路行政における意義があるのですが、公團が発行して料金により償還させることは、その利用者にちようどガソリン税との二重課税の

また料金の徴収期間につきましては、明確を欠いており、不當に長い間徴収するという悪弊の防止策が法上何ら規定されていないのは、われわれ立法府いたしましては危惧の念非常に大きいものがあるのです。特に償還の早く完了した有料道路地域の利用者が、ずさんな計画のために償還の遅延として進まない有料道路の地域までブルーされ、その償還の責任を負しめられるという事態にも立ち至ったならば、こういうことは断じて承認することができない点であります。この点は強く強く強調しておきます。

さて私は二法案の審議を通じまして、一々この砂糖にはい寄るアリの、とくにというように財源の問題をたえたのであります。が、道路財源の臨時措置法の意義すら今度の二法案によって失わしめるものがあるからであります。政府の御答弁によつては新しい、料道路の計画の提示なく、ただ道路整備五カ年計画を並行し、かつその二路線が御提出あつてしかるべきであります。わけてわが党は有料道路の必要性の背景となるべき事実や、他国における有料道路の建設の意味を述べて、政府がかかる制度を必要とするに至つた理由を求めたのでございまけれども、遂に納得のいくところのが答弁を得られなかつたのであります。

道路が荒廃し、その整備がはからないことにに対する心痛は、建設省、与党、わが党、ともに一致しております。でも、その対策が具体的に公共の立場において実現されなくては、政府の誠意いざくにありやと追及せざるを得ないのです。

ここに良識ある同僚議員各位の御賛同を得まして、本二法案が否決せられ、国家財政に正当なる割合まで道路費が増額されることによって、すみやかにりっぱな道路が縦横に連なり、産業文化の発展に貢献せられんことを心から願つてやまないものであります。

以上で道路整備特別措置法案並びに日本道路公団法案に対する反対の討論を終るものであります。

○徳安委員長 これにて討論は終局いたしました。

まず、日本道路公団法案及び修正案について採決いたします。荻野君提出の修正案について採決いたします。この修正案に賛成の諸君の起立を願います。

〔賛成者起立〕

○徳安委員長

起立多数。よって修正案提出の修正案は可決されました。

次に、ただいまの修正部分を除いた原案に賛成の諸君の御起立を願いました。

〔賛成者起立〕

○徳安委員長 起立多数。よって修正部分を除いては原案の通り決しました。これにて本案は修正議決いたしました。

次に、道路整備特別措置法案について採決いたします。本案に賛成の諸君の御起立を願います。

〔賛成者起立〕

○徳安委員長 起立多数。よって本案は原案通り可決いたしました。

なお、ただいまの議決に伴う報告書の作成等につきましては、委員長に御一任願いたいと存じますが、御異議はありませんか。

〔異議なし」と呼ぶ者あり〕

○三鶴委員 委員長の報告に対しても異議はございませんけれども、報告の中に、やはりただいま述べました社会の立場、その要点を入れていただきたいと私希望いたしますから、この点御配慮を願いたいと思います。

○徳安委員長 それでは御異議なしと認め、さように決します。

本日はこれにて散会し、次回は公報をもつてお知らせいたします。

午後二時三十四分散会

〔参照〕
道路整備特別措置法案(内閣提出)に関する報告書
日本道路公団法案(内閣提出)に関する報告書
〔別冊附録に掲載〕